

EL INDEPENDIENTE

Director, Manuel A. Casal

OFICINAS Y TALLERES
AVENIDA 4ª OESTE,
NÚMERO 315

AÑO VI

San José, C. R., 5 de setiembre de 1912

NÚM. 1037

LA CORRESPONDENCIA
DIRÍJASE AL DIRECTOR
AP. DE CORREO N° 391

ELDERS & FYFFES, LIMITED

**LÍNEA
DIRECTA
de
VAPORES**

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA)
Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... \$ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... \$ 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Todo itinerario está sujeto á cambio sin previo aviso.
Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.
Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón, ó á los sub-agentes señores Sasso y Pirie en San José.

W. E. MULLINS, Admor.

ALMACEN ROMERO

Novedades

Artículos para hombres, capas, ponchos y ahulados.
Paraguas para hombres, señoras y niños.

HOTEL ESPAÑA

Situado en uno de los lugares más céntricos de la ciudad, este establecimiento se recomienda por la modicidad de sus precios á la vez que por lo inmejorable del servicio y el fino trato de sus empleados.
No olvidarse: frente al antiguo SALÓN-BOLICHE y contiguo á la casa del ex-presidente Lic. don José J. Rodríguez.

CERVECERIA T RAUBE

FABRICA DE CERVEZAS
Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella,"
Lager Bier, Doble,
Sencilla (Blanca y Negra)

REFRESCOS: { Cream Soda, SARTAPARBILLA,
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:
"Kola Doble" y "Kola Cham"

IMPORTANTE

Hasta segundo aviso los descuentos sobre nuestro AZUCAR DE FAMILIA de la acreditada marca FEDERICO TINOCO son los siguientes:

1ª Clase.....	\$ 17 00
2ª —.....	15 50
3ª —.....	12 50

DESCUENTOS

50% y 50% sobre órdenes de 100 quintales para arriba	
50% " " " 10 á 99 " " "	
2½0% " " " 5 á 9 " " "	

LINDO Bros,

A. HERRERO y Cía., W. STEINVORTH y Hno., AGENTES.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES
SALIDAS DE LOS VAPORES DE PUERTO LIMON

Para NUEVA YORK, vía GOLÓN y JAMAICA, todos los LUNES á las 5 p. m.
Los nuevos y lujosos vapores CARRILLO, SIXAOLA, TIVIVES y TURRIALBA inauguraron esta nueva línea con la primera salida de Puerto Limón el 22 de enero. Llevarán pasajeros de Limón á Nueva York en 8 días, tocando en Coón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correos. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York.
Para NUEVA ORLEANS, vía PUERTO BARRIOS, todos los VIERNES á las 5 p. m.
Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y ELLIS.
Para BOSTON (directo) todos los DOMINGOS en la madrugada.
Servicio de pasajeros con los vapores SAN JOSE, LIMÓN y ESPARTA.
Para BOCAS DEL TORO todos los LUNES á las 5 p. m., vía Colón.

SERVICIO DE CARGA Y PASAJEROS

Los pasajeros para Bocas del Toro y Colón, (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José, CINCO DÍAS consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días.
Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse á las oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, ó á los sub-agentes Sasso & Pirie en San José.

W. E. MULLINS,—ADMINISTRADOR

La Flora 

en la

Jardineria de Brade

Contra lo que era de esperarse, ha resultado que la Flora del Polo Antártico, acabado de descubrir por los intrépidos capitanes Scott y Amundsen, es riquísima (es claro, dentro de algún invernadero). Quien desee contemplar sus bellezas y aspirar sus fragancias, no tiene sino que visitar la Jardineria LA FLOR, de don Alfredo Brade, en donde encontrará plantas de todas las zonas.

D
ICARDO
H

W
RIEBEL
H



Dentista Alemán

Frente á don Federico Tinoco

TREN
DE LAVADO
TREN

de José Quee

En este acreditado establecimiento, situado al sur de la "Botica de San José" de don Mariano Jiménez, se lava no sólo ropa de hombre sino también toda clase de ropa de señoras y niños, así como también ropa de cama y manteles y servilletas á precios de lo más económicos.

Cuidado y puntualidad son los distintivos de esta casa.

LA MEJOR DEL MERCADO, de José Garro,

hace saber á su numerosa clientela que durante un mes vende con un 25 por ciento de descuento el variado surtido de artículos que tiene en existencia.

Especialidad en mantapara limpiones y coladores, á 10 céntimos vna.

El Asilo de Pobres

Flor de un día

Prurito hispanoamericano es censurar al *yanqui* en todo lo que á nosotros nos parece malo, y sin embargo, parecemos de raza *simiesca* en la imitación y nos asimilamos con la mayor facilidad precisamente aquello que les censuramos, y nuestros hombres cuando salen del país y visitan los Estados Unidos, á su regreso nos importan cuanto de malo crió el diablo en aquellas latitudes.

Pero lo bueno, que tanto abunda en aquella tierra de los chanchos y del dollar, eso lo dejan abandonado al evacuar el suelo *yanqui*, ese suelo que parece haber sido la cuna de la Constancia.

Ultimamente, y con motivo de la donación que el Lic. Ricardo Jiménez hizo en beneficio del *Asilo de Pobres*, de doscientos colones mensuales durante el tiempo que le falta de su período presidencial, nosotros tratamos de provocar la realización del gran proyecto de socorrer á los verdaderos mendigos con una institución en que encontrasen techo, pan y abrigo; la prensa en su mayor parte secundó nuestros trabajos, y parecía que toda ella iba á luchar empeñosamente en que el proyecto se convirtiese en consoladora realidad.

Pero quial aquello fue flor de un día; en eso del tesón para las empresas de aliento no hemos querido jamás imitar al *yanqui*, mientras les censuramos por la prensa, en la tribuna, en la tertulia, en los corrillos, el fraude de sus carnes y sin embargo, no obstante poder obsequiar al amigo en nuestros banquetes con ricas carnes de don Alberto González Soto y otros ganaderos inteligentes, nos honramos de servirles narices humanas en conserva, sólo por venir de afuera, de esa tierra norteamericana cuyos pecados acusamos, para callar el nuestro, pero cuyas virtudes y cuya constancia en la lucha por el bien no hemos tratado jamás de imitar.

Nosotros somos modestos en nuestras pretensiones, y por eso nos hemos limitado á sentar la base, insinuar á la Municipalidad que por medio de cabildo abierto, como cuando se nombró la Junta de Saneamiento en la que tanto bien han hecho los señores Dr. Pánfilo J. Valverde y compañeros, Lic. Al-

berto Echandi, Manuel Aragón y Gregorio Martín, se nombre ahora otra para que cese el eterno sufrir del mendigo,—y aun apuntamos la conveniencia de que en tal Junta debían entrar como factores principales las señoras, sobre todo las que han viajado y tienen algún conocimiento del asunto, entre las cuales dejamos anotados los nombres de la virtuosa señora de González Víquez y de la entusiasta y adinerada señora de Núñez.

Si algún munícipe tomara el asunto á pechos, de seguro que sus colegas sin excepción alguna le prestarían todo su apoyo; y si no hay uno que lo haga, ímite la prensa á la colega *yanqui*, la más mendaz quizás del mundo en cuanto á la noticia sensacional, pero la más tenaz en la persecución de empresas de gran aliento,—y así la Municipalidad se verá constreñida á arrimar el hombro á asunto de tan vital importancia, como que se trata de hermanos nuestros, que deben serlo no sólo en letras de molde, sino en la práctica, en los hechos.

La idea no es de partido político alguno y es tan vieja como préstame un cuarto; y por lo mismo, deber es de todo ciudadano, sin distinción alguna, llevar su granito de arena á la obra, que de átomos se forman las moléculas.

Los obreros en su puesto

Encontramos en *La Información* de ayer el siguiente suelto:

"Una bella fiesta en un Centro Obrero"

Una bellísima fiesta celebraron los obreros de esta capital antier noche, en los salones que ocupa la Sociedad de Trabajadores.

Conferenciaron los señores Rafael Pérez, panadero, y Aníbal Amador, zapatero. Este último disertó admirablemente bien sobre este importante tema: La Política y el Obrero."

Mucho celebramos que tras tan largo período de somnolencia, el obrero costarricense se sacuda del marasmo en que ha vivido, si dormir es vivir, y despertar á la vida de las lides democráticas para conquistarse mediante el esfuerzo propio un puesto bien merecido, como en toda independencia, en los torneos del progreso patrio.

De la Independencia para acá el obrero en efecto no ha

hecho sino servir de instrumento de ambiciones desapoderadas, y él, ciego é incipiente, ha sido durante tan gran lapso el objeto de burla de aquellos individuos que llamándose amigos de la Clase han sido sus peores verdugos cuando la ocasión se ha presentado.

Ultimamente, sin ir muy lejos, el Fernandismo se burló de la manera más cruel de los obreros exhibiendo en la lista de candidatos á la diputación á un joven artesano, á fin de que los incautos cayeran en la trampa y dieran su voto por un Partido empeñado en llevar al obrero al Congreso; pero como el nombre del artesano estaba en último término en la lista, es claro que jamás habría ido á formar parte del Cuerpo Legislativo: aquello fue un engaño á ojos vistas, y sin embargo muchos obreros inexpertos cayeron y dieron su voto por quienes de ellos se burlaban tan audazmente.

Ante tales antecedentes, mucho celebramos, pues, el éxito de la conferencia del Sr. Amador y ojalá que la semilla regada en esa noche de entusiasmos fructifique con poderosa savia y eficaces medros.

Los fraudes en progresión geométrica

Continúa la prensa de información dando cuenta de nuevos fraudes, ahora complicados con el delito de falsificación, cometidos por empleados públicos en perjuicio del Tesoro Nacional.

La parte sana de la sociedad, entendiéndose por SOCIEDAD no lo que aquí y sólo aquí hemos dado en llamar tal, sino el conjunto de los que vivimos bajo el hermoso cielo costarricense, se siente abrumada al peso de tamaña audacia, que deprime el buen nombre del país, y si ayer todos compadecíamos al Lic. González Víquez por los fraudes cometidos durante su Administración, hoy todos acompañan en su justa indignación al Lic. Jiménez, ya que en el actual período, y sin poderlo evitar él ni nadie, ha venido á batirse el *record* de los fraudes, agravados hoy con el delito de falsificación.

Ahora lo que cabe es pensar en cortar de raíz el mal, pues más vale prevenir que corregir, sobre todo tratándose de dinero de un comitente pobre como es el pueblo.

Ya hemos dicho en uno de

nuestros números anteriores cómo el Gobierno debe seguir los pasos de empleados sospechosos, de aquellos que gastan más de lo que ganan, para reemplazarlos con personas cuya competencia y método de vida á la vez ofrezcan garantías de escrupulosa honradez.

Hay otro punto también que conviene tomar en consideración, y es la costumbre inveterada de confiar puestos de responsabilidad en pago de servicios electorales. Nosotros creemos que en igualdad de circunstancias debe preferirse al correligionario; eso está en la lógica del corazón humano; mas si el partidario no ha dado pruebas inconcusas de honradez, que venga el adversario, el enemigo aun, ya que se trata de dineros populares.

En este sentido, por ejemplo, es una lástima la separación del Sr. Truque del puesto de confianza con que le honró el Supremo Gobierno no obstante no haber militado don Eloy en filas jimenistas.

Así, como procedió don Ricardo cuando llamó á la Administración Pública á hombre de la honradez del Sr. Truque, así debe proceder todo buen magistrado en los nombramientos de la índole que nos ocupa, es decir, en la provisión de puestos de responsabilidad. Cuando tal norma de conducta venga á hacerse general, entonces habrán disminuído los fraudes en perjuicio del Fisco, ya que hacerlos desaparecer en absoluto es poco menos que imposible.

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo á las horas en que el abonado lo desee y á precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

El incidente Alvarado - Truque

**A tout seigneur,
tout honneur**

El señor Presidente de la República, haciendo caso omiso de la renuncia presentada por don Eloy Truque, del puesto de Contador Mayor del Supremo Tribunal de Cuentas, á raíz del escándalo de trasanteayer en el despacho de la Secretaría de Hacienda, ha nombrado á don Manuel Soto Lara para ocupar dicho puesto, en reposición del señor Truque, según leemos en *La Gaceta* de ayer.

Tal Acuerdo del Poder Ejecutivo envuelve una destitución al empleado, que nosotros somos los primeros en aplaudir, no obstante los innumerables méritos que, por todo otro concepto, adornen ó puedan adornar al señor Truque.

Dijimos en nuestro número anterior que el señor Alvarado fue quien prendió el fuego, y esto mismo repetimos hoy; pero ese acto del señor Secretario de Hacienda, bajo y censurable desde todo punto de vista, no autorizaba al señor Truque á faltarle á un alto funcionario público en la propia oficina ministerial y en presencia de empleados inferiores: la ofensa era á la dignidad nacional si en algo estimamos los símbolos, y de consiguiente la vindicta pública exigía una justa reparación.

El señor Presidente de la República se ha colocado, pues, á la altura de su elevada misión, cerrando los oídos á consideraciones extrañas, y es fuerza, por tanto, felicitarlo por su procedimiento correcto á todas luces. Cualquiera componenda en contrario dejaría abiertas las puertas á nuevos actos de indisciplina, con lo que el buen servicio administrativo vendría á resultar irrisorio.

Pero ante la conducta altamente recomendable del señor Presidente de la República, se destaca de vigoroso relieve la bajeza oficial del señor Alvarado al pretender estudiadamente que no se aceptase la renuncia del señor Truque, que tan públicamente había faltado á la disciplina.

Entre el señor Alvarado y el señor Truque, si hemos de referirnos á las personas, la opinión pública se pronuncia á favor del último señor, con tanto mayor razón cuanto que fue el primero quien dió margen al desaguisado por su porte saltá-

nico para con el segundo; pero aquello no obsta para que todos comprendan que don Eloy debió buscar la reparación en otro momento y en otro lugar.

El señor Alvarado al trabajar en el sentido de que no se aceptase la renuncia del señor Truque, no hacía otra cosa que buscar con su conducta una popularidad que jamás tendrá; pero no caía en la cuenta de que aquélla no interpretaba la justicia ni mucho menos el decoro nacional, por el elevado puesto que él desempeña.

Su conducta, pues, en todo el incidente, resulta tan censurable cuanto plausible la del Sr. Presidente de la República, muy dolorosa por cierto para todos los amigos del señor Truque, pero necesaria, ajustada á la disciplina, ya q' *salus populi suprema lex est.*

Y antes de concluir, permítansenos una satisfacción: la carta del señor Alvarado á *El Noticiero* deja ver que *El Independiente* dijo toda la verdad de los pormenores en el lamentable incidente, y así tenía que ser, pues nosotros no damos jamás un rasgo sin estar bien informados del punto que tratamos.

El diablo predicador

¿Qué le pasará á la Dirección de un colega, que no llama al orden á un su colaborador?

Martes, miércoles, jueves, viernes, sábado, y hasta el domingo, que es día de descanso, registra el colega unas notas capaces de haber roto el tímpano de un mastodonte de Ohio ó de Siberia.

Aquello, en lugar de hacer bien, provoca hilaridad, y de consiguiente hace mal á la clase social á q' parecen ir dedicadas aquellas notas ó como se llamen.

Menos mal si la Dirección del periódico se tomara el trabajo de traducirlas al español; pero así como salen, y con tono de autoridad, repetimos, van á hacerse proverbiales por lo incorrectas.

Lo más curioso es que critica á los que no son maestros en LETRAS, y sin embargo el autor está aun en el abecé. Esto nos hace recordar á una vieja mal hablada como ella sola, que reprendiendo á una su hijita porque á ésta se le deslizaban por esa boca *ajos* sin cuento, le decía, á guisa de diablo predicador: ve, so *ajo*, si vuelves á echar *ajos*, te parto por el eje, so *ajo*.

Más cuidado, colega, y consétele que echamos nuestro cuarto á espadas, porque aquello pasa ya de raya en desdoro del periodismo.

Duelo del Lic. Máximo Fernández

Fue apenas hace unos pocos días cuando la cristiandad celebró la fiesta del santo *nonato*, del no nacido San Ramón; y asimismo hace poquitos días que el Sr. diputado Fernández pasó por el dolor de dar sepultura á uno de sus abortos de padre de la Patria.

Nos referimos á un proyecto de ley reformativo de la de Minería que nos rige actualmente y que, como saben nuestros lectores, parecía que hubiese sido inspirado en las propias oficinas de los grandes mineros, extranjeros sobre todo, que desentrañan hoy de nuestro suelo el codiciado metal.

Nadie creería, en efecto, que un diputado del pueblo, y menos si ese diputado es el jefe de un Partido político, hubiese sido capaz de proponer al estudio de la Representación Nacional un proyecto por el cual se le quitaba al país lo que legítimamente le corresponde según la ley sabiamente elaborada en tiempos de D. Juan Mora, para amontonarlo en manos de unos cuantos afortunados.

El Lic. Fernández, como era natural, tuvo que pasar por la pena de ver morir su proyecto monstruoso á raíz de haber nacido; pero hoy viene el señor Presidente de la República y le ofrece al pueblo esperanzas muy fundadas de que muy pronto tendremos una bellísima concepción en vez del aborto diputadil del Lic. Fernández.

El señor Lic. Jiménez, en efecto, ha comisionado á un experto en la materia, el Dr. Rivas Vásquez, la elaboración de una ley de Minería, y tal acto del Gobierno, aunque viene á sembrar de dolor el corazón del Lic. Fernández y de los grandes mineros, lleva en cambio gratas impresiones para el pueblo, que de seguro ya no verá amenazada la propiedad minera en favor de aquéllos, como sucedía con el proyecto de don Máximo.

Solicitamos agentes bien recomendados.

Lo de Alajuela

Habla un concuñado
de don Máximo

La República de anteayer inserta el siguiente telegrama dirigido por el señor Director del *Instituto de Alajuela*, señor don Félix F. Noriega, concuñado del Jefe del Partido ferriandista:

“Señor Director de “La República”.

San José.

Me permito rectificar una noticia dada por su corresponsal de esta ciudad, publicada en el número del domingo de su popular periódico y referente al Colegio del cual soy Director.

El incidente ocurrido entre los dos Profesores, señores Volio y Reverendo Madrigal, por asuntos de propaganda religiosa, no fué presenciado por ningún alumno del Colegio, pues él tuvo lugar en el salón de Profesores, y después de terminadas las tareas del sábado 31 del pasado.

El asunto terminó sin que la disciplina del establecimiento haya sufrido el menor daño.

Soy su atento S. S.,

F. F. NORIEGA”.

En el telegrama preinserto el señor concuñado de don Máximo, sin intención por supuesto, llama *reverendo* al pastor protestante y suprime su tratamiento al sacerdote católico Dr. Volio, ministro de la religión del pueblo costarricense, pues entre nosotros son contados los que por novelaría ó interés han sentado plaza en el Protestantismo, como lo prueba la insignificantísima cifra de los matrimonios que dejan de celebrarse con los auspicios de la Iglesia.

Repetimos que no creemos que el señor concuñado de don Máximo haya suprimido de caso pensado su tratamiento al padre Dr. Volio y dádoselo al pastor protestante; no; en ello se dejó arrastrar por sus sentimientos naturales, ni más ni menos que lo habría hecho don Máximo.

Una observación á tiempo antes de concluir: de todos nuestros hombres públicos, sólo don Máximo no visita jamás al Prelado diocesano: don Ricardo lo visita, don Cleto lo visita, don Rafael lo visita, don Pánfilo lo visita, el Lic. Astúa, el Lic. Volio, el Lic. Anderson, el Lic. Oreamuno, todos, en una pala-

bra, lo visitan; sólo don Máximo le huye veinte leguas á la redonda.

El Republicano

y su error sobre los ₡ 40000

Hablábamos en nuestro número anterior sobre los ₡40000 que decía el periódico vocero del Fernandismo haberse recogido entre los antifernandistas para la campaña electoral, y decíamos que aquello no pasaba de ser una burda invención de algún desocupado empeñado en desfigurar todo lo que al Antifernandismo se refiriese, pues que—añadíamos—dada la circunstancia de haber en el Antifernandismo tanto hombre adinerado, á la hora de la hora se podría coleccionar, no cuarenta mil colones, sino cuarenta veces cuarenta mil colones.

En su número de ayer *La Información* nos trae una nota sobre el templo de la Virgen de los Angeles en Cartago, y en ella vimos la explicación del enigma, el por qué del error de *El Republicano*.

Se trata, en efecto, de una colecta á beneficio de dicha iglesia, y la suma recogida hasta hoy asciende ya á 40000 COLONES: de ahí el error de *El Republicano*.

He aquí el suelto de *La Información*:

"40 mil colones en regalos para la Virgen de los Angeles"

"Nos informan que con motivo de la ya anunciada feria que se celebrará en Cartago á beneficio de la iglesia de la Virgen de los Angeles, ya ha recibido la Presidente de la Comisión organizadora de la feria, doña Cristina Rojas de Jiménez, regalos por valor de muchos miles de colones; con el dinero efectivo que también se ha recibido, esa suma alcanza á unos CUARENTA MIL COLONES.

Grandes son los preparativos que se hacen para el gran baile que el sábado próximo dará la sociedad cartaginesa en los salones del Centro Social de aquella ciudad; el Comité organizador del mismo lo forman don José María Peralta, don Tomás Fernández, don Ricardo Pacheco y don Alejandro Pirie; receptoras serán: doña Celina Cañas de Peralta, Miss Pirie, doña Chelita Sáenz de Pacheco y doña Rosa Pacheco de Fernández.

Por supuesto que ahora cuando el colega fernandista sepa la causa de su yerro, va á quedar sobrecogido de terror, pues si tanta importancia atribuye *El Republicano* al dinero para los efectos electorales, concluirá que si los antifernandistas llevan ya recogidos 40000 COLONES sólo para la construcción

de un templo, de seguro para una campaña política, que tanto enardece los entusiasmos, recogerán, como decíamos, CUARENTA VECES 40000 colones; y lejos de frotarse ya las manos de gusto como lo hacía trasantayer, va á poner cara de agonía.

CASA

Tenemos encargo de tomar en arrendamiento una casa, sea en la ciudad ó en sus alrededores, propia para una familia regular.

Dirigir ofertas, indicando el precio y la calle, al apartado n° 391.

JOSE FIGUEROA ALAJUELA — COSTA RICA

Tienda de Géneros.—Almacén de Calzado y Sombreros

ADORNOS DE TODAS CLASES

(Especialidad en Tiras bordadas, Entredoses y Encajes)

Casimires finos, Trajes para niños, Camisetas, Corbatas, y Máquinas de coser "NEW HOME"

Importación directa de Europa y Estados Unidos.—Precios sin competencia

Tintorería Arisi

La más antigua del país y la que posee el verdadero secreto de dejar satisfechos á los clientes más exigentes. ¿Cuál es ese secreto?—Que el propietario, gran experto en el arte, jamás ha tenido ni tiene y espera no tener empleados, y es es que como él mismo se ensucian en todo, deja como nuevo el vestido más viejo.

Al lado sur del Colegio de Señoritas

TRIUNFO de don Alberto Echandi y derrota del Fernandismo

Cuando allá en los cónclaves del Fernandismo, y con el objeto de dividir, fue acordado traer y llevar el nombre del Lic. don Alberto Echandi como el candidato del inmenso partido antifernandista que por instinto de propia conservación viene formándose con toda espontaneidad por todo el ámbito del país, *El Republicano* no midió las consecuencias de hacerse eco de la moción, y se echó á politiquiar al rededor del nombre del Lic. Echandi.

Pero ya desde el principio anduvo muy desacertado el colega fernandista, porque como á veces sólo decía don Alberto al referirse número tras número al Lic. Echandi como el ungido por el Antifernandismo con la candidatura, algunos lectores creyeron que se trataba de su homónimo don Alberto González Soto, y seguían su camino, por cuanto no consideraban viable la candidatura del rico ganadero, máxime cuando como presidente municipal acababa de dar una prueba de su desprecio á las leyes nacionales en el ruidoso cambio de sistema para vender las papas.

Pero hace tres días el Fernandismo allá en sus reconditeces volvió sobre sus pasos y comprendió que él mismo estaba trabajando contra sí: ciudadano en efecto de tanto prestigio como el Lic. Echandi, sobre todo por la limpieza con que manejó la hacienda pública durante la Administración del Lic. González Víquez, el Fernandismo ha visto á última hora q' le estaba haciendo propaganda, y he ahí que *El Republicano* hace tres días no quiere ya jugar con fuego y el nombre del Lic. Echandi como

por ensalmo ha desaparecido de las columnas del colega fernandista.

A este respecto recordamos el siguiente hecho que tan gráficamente pinta las simpatías generales de que vive rodeado el hombre que á última hora ha causado tanto pavor al Fernandismo.

El caso es el siguiente: á las postrimerías del Gobierno del Lic. González Víquez, y desafiando el Lic. don Alberto Echandi la Secretaría de Hacienda, alguien sorprendió á un periódico cuyo director á la sazón estaba enfermo, con la publicación de un artículo de lo más ligero sobre un acto imaginario del Lic. Echandi; pues bien, tres jefes de partido de aquel entonces manifestaron á una su disgusto por la tal publicación, porque reconocían en el Lic. Echandi un funcionario modelo "digno de figurar con lucimiento en cualquier Administración", —palabras, estas últimas, de uno de dichos jefes de partido.

Aun el mismo periódico, vuelto el Director á su puesto después de algunos días de enfermedad, dió al Lic. Echandi toda clase de satisfacciones, y recordamos que como por vía de desagravio publicó íntegro el último Mensaje del señor Lic. Echandi al Congreso constitucional.

Razón ha tenido, pues, *El Republicano* en no seguir jugando con fuego, porque bien podía imprimir rumbo á la campaña antifernandista el hombre que cuenta entre sus estimados á tres jefes de partido, y entonces se quema el colega fernandista.

POR SI ACASO

Pudiera suceder que pasado mañana no podamos dar á luz el número respectivo por culpa de un circulador cuyo desnaturalizado manejo con sus padres no conocíamos nosotros, que á haberlo conocido, jamás le hubiéramos confiado ni por un momento un puesto tan delicado como es el de circulador de periódico; pero no importaría si tal ocurriese: en todo caso daríamos á nuestros lectores el número completo de ediciones á que nos hemos comprometido.

EL INDEPENDIENTE

Sale: los martes, jueves, sábados y domingos

SUSCRIPCIÓN MENSUAL—UN COLÓN.

NOTA:—Toda la correspondencia debe dirigirse así:

Señor Director
de *El Independiente*
San José.